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海德堡要理问答第 64 问讲解 

对唯独因信称义教义的误解和困惑 

阅读经文：罗 10：9-10；雅 2：14-26 

教义选读：要理问答第 64 问 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：《要理问答》在主日 24 中针对唯独因信称义的教

义还谈到了一个问题，这个问题是根据实际经验而提出的。唯独因信称义的教义（完全不靠行为）确实很

美好，甚至罗马天主教在宗教改革的抗辩期间也愿意承认因信称义的教义，只是他们坚决反对唯独因信称

义的教义。罪人在神面前唯独借着信心信靠基督而称义，完全不在于人自身的任何行为，这教义听起来很

不错，但会不会太廉价了呢？这会不会使人放纵自己的情欲呢？ 

所以，《要理问答》这样问：“这个教导岂不会使人随性而为，甚至道德败坏吗？”【问答 64】意思

就是说，这种教导会不会使教会因此培养出软弱、毫无动力、不冷不热的基督徒，他们只靠恩典而活，却

不做工，因为反正不能靠着自己的善行赚得什么？这个问题确实问得很好！如果善行没用，为什么还要行

善？如果可以不劳而获，为什么还要起早贪黑地工作呢？人一定得有动力，否则就什么也不会去做！所以，

要理问答第 64 问就是针对唯独因信称义教义的误解和困惑而发出的问题，是我们这些认信唯独因信称义

教义的基督徒必须去面对的。我们今天下午就一起来学习这一问答，使我们真正明白唯独因信称义教义给

我们带来的益处。 

第 64 问：这个教导岂不会使人随性而为，甚至道德败坏吗？ 

答：不会。因为凡凭真信心连于基督的人，不可能不结出感恩的果子。 

弟兄姊妹们，正如我在前面已经说了，要理问答 64 问的问题是针对唯独因信称义教义的误解和困惑

而发出的，所以我也就将这一问答的主题总结为对唯独因信称义教义的误解和困惑，我们要从以下两方面

来看： 

一、现实中的误解和误用 

二、真信心必然产生真敬虔 

 

一、现实中的误解和误用 

亲爱的弟兄姊妹们，正如我在之前的讲解中说过，罗马天主教他们不反对因信称义的教义，但是他们

却坚决反对唯独因信称义的教义，甚至在他们的天特会议上公开咒诅了唯独因信称义的教义。为什么？因

为他们不能接受人在其中没有任何功劳和价值。然后，他们从罪人本性的角度出发，也认为唯独因信称义

的教义会导致人更加败坏：既然善行不能使自己称义，也不能为自己赚得什么，那么，就没有必要行善了。 
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弟兄姊妹们，虽然罗马天主教反对唯独因信称义的教义是绝对错误的，但是我们也不要以为他们的反

对完全没有道理，完全是庸人自扰、杞人忧天。因为在教会历史中，包括在今天的教会中，还真的有人将

神的恩典当作放纵情欲的机会。使徒保罗和主的兄弟犹大都曾经责备过当时教会中有些人犯这样的罪：“弟

兄们，你们蒙召是要得自由，只是不可将你们的自由当作放纵情欲的机会，总要用爱心互相服事。”【加

5：13】“因为有些人偷着进来，就是自古被定受刑罚的，是不虔诚的，将我们神的恩变作放纵情欲的机

会，并且不认独一的主宰我们（我们或作和我们）主耶稣基督。”【犹 4】 

而在宗教改革时期的路德宗教会里面，曾经也因为明白了罪人唯独因信称义的教义之后，没有准确和

平衡好这个教义而陷入反律主义的错误，陷入道德上的松弛状态。也正因为此，马丁路德的接班人墨兰顿

才第一个提出了律法的第三重功用，那就是成为指导基督徒过成圣生活的法则。 

那么，在现今的教会中还有这样的错误吗？我曾经就遇到过一些基督徒，他们坚持救恩的稳固性，强

调重生之后的人就永不灭亡。这一点本来是正确的。但是，他们判断一个人有没有重生，就是看他有没有

口里承认，心里相信。他们根据罗马书 10：9-10 的经文，说，只要人口里承认，心里相信，就必得救，也

就是重生了。所以，只要人作了这样的告白，接受了洗礼，这个人就是重生得救了，那么，他的行为好不

好都不会影响他的得救了。这是非常错误的。 

多年前，我就遇到了这样的所谓基督徒，是几位年轻人，其中两位是表兄弟关系，他们都在合肥做生

意。当时，他们为了省钱，这两位表兄弟合租在一起。然而，其中一位是有女朋友的，而且这个女朋友已

经和他未婚同居了。但是，他们三人竟然租住在一起；而且，因为房间小，他们是两张床并在一起睡觉的。

我们姑且不说他们会做出其它出格的事情，这样的行为本身就已经是让有正常道德观念的人所不能接受的

了，不是吗？何况，他们还自称是基督徒的，这样的行为肯定是不合乎圣徒的体统的。在我们教会，面对

年轻的弟兄姊妹与人合租的事情，我们的指导是尽量不要和异性单独合租一套房子，免得给撒但留下攻击

的破口。当然，如果是很大的房子，有几个房间，因着现实生活中的压力，我们也不会坚决禁止弟兄姊妹

去租住这样的房子。 

那么，当时我知道这几位年轻人是这样的状态，就和负责照顾他们的年长的表姐说了这事，指出他们

这样的做法（三个人两张床并在一起睡觉）是不可以的；但是，很遗憾的是，这位表姐虽然也不赞同他们

这样的做法，却说，她们老家教会的传道人说只要一个人口里承认耶稣基督为主，心里相信基督是从死里

复活的救主，这个人就已经是重生得救的了，所以，他们这样的行为虽然不好，但不会影响他们的得救。

这实在是多么荒谬的观点啊！ 

弟兄姊妹们，事实上，现今有一些传道人和基督徒根据罗 10：9-10 节认为只要人心里相信，口里承认

耶稣基督为主就可以得救，这是非常肤浅地按字面的意思来理解这里的应许，以为只要人说自己心里相信，

口里承认就可以了，却忽略了使徒保罗在这里所强调的是发自内心的相信，那是一定会有信心的果子——
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就是真正的善行出来的，因为圣经另外的地方特别提醒我们说：“信心若没有行为就是死的”【雅 2：17】。

而且，使徒保罗当时对罗马教会说这样的话时，罗马教会正面临着逼迫：当时的罗马皇帝要求国民都敬拜

皇帝为神，不允许人称呼其它的神明为主；如果有人称呼罗马皇帝之外的人或神明为主的话，那就要面临

被杀的危险。所以，保罗在这样的背景之下告诉罗马教会的信徒，如果他们面临着被杀的危险，还可以勇

敢的承认耶稣基督为主，那他们就是一个得救的人。但是，现今很多的传道人和基督徒却根据这里的经文

错误地以为得救是一件很简单的事情，就是心里相信，口里承认，与善行没有任何的关系；他们认为基督

徒的善行是得胜的表现，只与将来的得赏有关系，根本不会影响一个人的得救。这是非常错误的！因为圣

经多处经文告诉我们：“信心若没有行为就是死的”【雅 2：17、26】使徒保罗劝勉所有信靠耶稣基督的

人：“既然蒙召，行事为人就当与蒙召的恩相称。”【弗 4：1】又特别强调说，真信心上面有神的印记：

“主认识谁是祂的人。”又说：“凡称呼主名的人总要离开不义。”【提后 2：19】施洗约翰也警告那些

假冒伪善的法利赛人说，如果不结出果子与悔改的心相称，就是毒蛇的种类【太 3：7-8】；我们的主耶稣

基督也亲自警告说：“凡称呼我‘主啊，主啊’的人，不能都进天国；惟独遵行我天父旨意的人，才能进

去。”【太 7：21】 

弟兄姊妹们，这众多的经文都告诉我们，真信心不单是心里相信，口里承认这一种的表现；因此，仅

仅根据人说自己心里相信，口里承认就判断他是具有真信心的，就是一个重生得救的人；并认为这个人即

使没有善行也不会影响他的得救，这是不正确的，是有严重的错误的。我们说，改教家们根据圣经提出并

高举唯独因信称义的教义，这是正确的；但这肯定不是片面的理解，或者错误的以为没有善行、还有恶行

也不影响这个人的得救。因为唯独因信称义中的信心，是真实的使人得救的信心，是必定会有果子产生的。

下面我们来看第二点： 

 

二、真信心必然产生真敬虔 

弟兄姊妹们，针对要理问答所提出的问题：“这个教导岂不会使人随性而为，甚至道德败坏吗？”要

理问答的作者乌尔西努牧师回答说：“不会。因为凡凭真信心连于基督的人，不可能不结出感恩的果子。”

这也就告诉我们，只要具备与基督联合的真信心，那么就一定会有好行为出来，会有感恩的果子显露出来。 

使徒保罗在写给罗马的书信中也涉及了同样的问题。他甚至特别在罗马书第 6 章第 1-2 节中提到：“这

样，怎么说呢？我们可以仍在罪中，叫恩典显多吗？断乎不可！我们在罪上死了的人岂可仍在罪中活着

呢？”很显然，使徒时代也遇到了这一问题。这个有关白白恩典的教义不会使人淡漠吗？保罗说，不会，

这不可能，因为信心永远激励我们行善。那些在基督里向罪死的人不会继续活在罪中！ 

《要理问答》的回应跟保罗说的话非常相似，因着神的恩典而活的人会积极行善。因为“凡凭真信心

连于基督的人，不可能不结出感恩的果子”。所以，不行善是完全不可能的。 
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罗马天主教徒担心，如果教导白白恩典的教义，那么冷淡的教会就不会做任何工。但神的教导不是这

样的，圣经说信心使人有热心！不要看行善的多寡，以便我们看清信心的大小。教会的讲道总是倚靠信心

的能力和做工！信徒会多多行善，因为信心有更新生命和激动人心的大能大力。 

我们凭自己不能做任何善事，善行也不出于我们自己。但是，正如《要理问答》所说，当我们因信心

连接于基督时，祂就会在我们里面做大能的工，也藉着我们做工！“连接”（graft 原意为嫁接、移植）这

个词表明了一种十分紧密的关系与联合。基督是肥沃的土壤，我们在祂里面生长，祂使我们这些枝子，结

出丰富的善果。因此，我们不是活在自己里面，而是基督在我们里面，我们也在祂里面！是的，是基督耶

稣通过祂的圣灵和话语的力量，使教会真诚、积极地做感恩的善工！ 

基督我们的主在地上的时候，也曾经说过：“因为没有好树结坏果子；也没有坏树结好果子。凡树木

看果子，就可以认出它来。人不是从荆棘上摘无花果，也不是从蒺藜里摘葡萄。善人从他心里所存的善就

发出善来；恶人从他心里所存的恶就发出恶来；因为心里所充满的，口里就说出来。”【路 6：43-45】

基督在这里清楚讲明，好树就结好果子，坏树就结坏果子，凭果子就能认识树。没有好果子的肯定就不在

基督里，而在基督里的就必然会结出好果子。因为这是主所应许的：“我是葡萄树，你们是枝子。常在我

里面的，我也常在他里面，这人就多结果子；因为离了我，你们就不能作什么。”【约 15:5】所以，只

要是借着真信心连于基督的，就一定会结出好果子来。因为真信心是活的，绝不是死的。 

主的兄弟雅各也曾经针对这个问题，特别强调信心没有行为是死的【雅 2：17、26】；甚至，他还强

调说亚伯拉罕和妓女喇合被称义，都是因为他们的行为：“虚浮的人哪，你愿意知道没有行为的信心是死

的吗？我们的祖宗亚伯拉罕把他儿子以撒献在坛上，岂不是因行为称义吗？可见信心是与他的行为并行，

而且信心因着行为才得成全。这就应验经上所说：‘亚伯拉罕信神，这就算为他的义。’他又得称为神的

朋友。这样看来，人称义是因着行为，不是单因着信。妓女喇合接待使者，又放他们从别的路上出去，不

也是一样因行为称义吗？”【雅 2：20-25】当然，雅各在这里所说的“因行为称义”，我们千万不要理解

为雅各是在否定使徒保罗所宣告的“因信称义”，正如现在有一些假教师就否定雅各书为神所默示的圣经，

他们认为雅各书纯粹是错误的，是撒但攻击教会所撒下的稗子。这是非常荒谬的！ 

弟兄姊妹们，主的兄弟雅各在这里所强调的，就是要纠正当时教会中对“因信称义”教义所产生的误

解，很多人以为反正自己是因信称义的，不是因行为称义的，所以就忽略了行为，就放纵自己的情欲和败

坏。所以，雅各才说：“虚浮的人哪，你愿意知道没有行为的信心是死的吗？我们的祖宗亚伯拉罕把他儿

子以撒献在坛上，岂不是因行为称义吗？可见信心是与他的行为并行，而且信心因着行为才得成全。这就

应验经上所说：‘亚伯拉罕信神，这就算为他的义。’他又得称为神的朋友。这样看来，人称义是因着行

为，不是单因着信。妓女喇合接待使者，又放他们从别的路上出去，不也是一样因行为称义吗？”【雅 2：

20-25】雅各在这里真正的意思是说，真信心必须要有好行为来证明，来表明；不是你嘴巴上说自己有真信
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心就一定是有了真信心，具有真信心的人，必须要用自己的真善行来表明自己里面的真信心：“你将你没

有行为的信心指给我看，我便藉着我的行为，将我的信心指给你看。”【雅 2：18】 

所以，各位亲爱的弟兄姊妹们，让我们记得，真信心是一定会有好行为的，是一定会有感恩的果子显

明出来的。当然，我们也需要注意，这些感恩的果子是慢慢长出来的，是渐渐成熟的。因此，我们也不要

急于求成，对自己和对别人都应当看得合乎中道，不要因为没有结出很多感恩的果子就对自己灰心，对别

人失望；因为结果子和果子的成熟，需要一个漫长的过程。但是，我们也不要因此走向另一个极端，反正

结果子是一个漫长的过程，不能急于求成，那就无所谓吧。这是不对的。我们不能因为过程漫长就放弃努

力，反而更当积极追求多结果子。还有人存侥幸心理，反正结果子是漫长的过程，那我没有果子的时候，

你也就不能说我不得救。我要提醒有这样心理的人，圣经说：“你们是世上的光，城造在山上，是不能隐

藏的，人点灯不放在斗底下，是放在灯台上，就照亮一家的人。”【太 5：14-15】意思就是说，只要你

是珍珠，就必定会发出光来；只要你是蜂蜜，就必定会吸引蜜蜂前来。正如清教徒牧师汤姆华森曾经说过：

基督徒同时是钻石和磁石，钻石返照出基督的荣光，磁石发出吸引人归向基督的好行为。 

亲爱的弟兄姊妹们，真正的基督徒会成为怠慢不敬的人吗？根据圣经和《要理问答》，我们知道不会！

实际生活也必证实这一点。基督徒是关心、并热爱神事工的人，愿意每天向基督献上感恩的心，因祂以恩

典救赎了他们。 

弟兄姊妹们，请注意我们改革宗信条的思路：我们单单因信称义【主日 23】，这是本乎恩，不是因为

行为，而这信心使人成为积极行善的新人【主日 24】。我们确实是单单因信称义，但这个信心不是死的，

而是一种做工的能力。没有行为的信心是死的，而真信心确实会因基督的做工就结出许多果子。还记得我

常常和大家说的真信心的三大要素吗？真信心的三大要素是什么？是认识、接受和顺服。认识是指具备救

恩的真知识；接受是指我们全然领受基督为我们成就的义；而顺服就是指向我们的好行为，真善行。 

今天，有人认为我们改革宗教会没有充分地强调善行的重要性和必要性，而是把问题简单化，叫人觉

得容易做到。所以，有时人们认为我们对罪的认识不够，得神的恩典太容易，领圣餐又太轻率。 

弟兄姊妹们，这样的说法有它的道理。我们如果看不到与罪断绝关系的必要性，就会不在乎神的恩典，

或误以为神的恩典是理所当然的。但是我们也必须持守信心的确据，相信神接纳我们成为祂的儿女，也保

守我们在祂的恩典中。让我做个澄清，如果我们的行为怠慢不敬，绝不是因为我们的信条允许我们这样做！

圣经教导我们，神在基督里的恩典是一切的中心。我们必须以喜乐和感恩的心领受神在爱中赐给我们的一

切，而不是靠自己去达到某种程度的圣洁。让我们不要凭人行善的多寡而活，乃是靠神丰富的恩典和信心

得活。善行不是恩典的条件，而是恩典的结果，因它本于信。 

亲爱的弟兄姊妹们，如果我们能看到这一点，就能在服事主的过程中有正确的动机和动力，而我们的

生活也会为神的荣耀和邻舍的益处大大行善。让我们学着用神的真理来衡量、指导自己的生活吧，只有这
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样，我们才永不会自欺，并始终活出神在耶稣基督里的恩典。阿们！ 

 

思考问题： 

1、因信称义的真理容易被人接受吗？为什么？在圣经和教会历史中有哪些实际的事例表明这一点？ 

2、现今教会对唯独因信称义教义的误解主要表现在哪方面？ 

3、今天教会对罗马书 10：9-10 的理解和认识是怎样的？它真正的意思是什么？ 

4、主的兄弟雅各所主张的“因行为称义”和保罗所提出的“因信称义”起冲突吗？雅各所说的“因

行为称义”的真正意思是什么？ 

5、真信心的三大要素是什么？为什么真信心必定带来真敬虔？ 

                 

  WZ 
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